
坚决保护好蓝天碧水

让人民群众更加幸福

乔新江主持召开市长办公会议专题研究
大气和水环境保护工作

本报讯（记者程成）

4

月
20

日下午，市长乔新江主持
召开市长办公会议， 专题研究
大气和水环境保护工作。 他强
调， 要以坚决的态度和坚决的
措施， 切实保护好信阳的蓝天
碧水， 让人民群众生活得更加
幸福。

市委常委、 常务副市长冯
鸣， 市政府副市长张明春出席
会议。

会议首先听取了市环保局
关于全市空气质量现状和水环
境形势汇报。河区、平桥区和
市发改委、 市财政局、 市交通
局、 市城管执法局等相关单位
主要负责同志作了发言。

在认真听取大家的发言后，

乔新江说，近年来，全市各级各
部门认真落实上级有关大气和
水环境治理工作要求，在防污治
污、环境保护和生态建设等方面
做了大量卓有成效的工作。但随
着经济社会发展和城镇化进程
不断加快，废气废水排放刚性增
多，为我市的大气和水环境保护
工作带来了新的挑战，也提出了
新的更高的要求。

乔新江指出， 生态优势是
信阳最突出的优势。 信阳作为
山水城市、 宜居城市、 美丽城
市，靠的就是良好的生态，拥有
的是良好的空气质量、 水环境
和森林植被覆盖率， 这也是信
阳最大的竞争力所在。 我们一
定要倍加珍惜， 以坚决的态度
和坚决的措施， 切实保护好信
阳的生态环境， 提升好我们的
竞争优势。一要切实高度重视。

要真正把大气污染治理和水环
境保护工作摆在更加重要的位
置， 切实加大生态环境保护和
综合治理力度，建立横向到边、

纵向到底的生态环境治理体
系， 不断巩固和拓展我们的生
态建设成果。 二要采取坚决措

施。要在加大财政投入的同时，

大力引进社会资本进入生态保
护和环境治理相关产业及项目
领域， 广泛动员和调动各方力
量参与。要抓好关键环节，发挥
部门联动，统筹推进治理，坚决
遏制环境恶化势头。 重点要限
期淘汰黄标车和老旧营运车
辆， 及时启动汽车尾气检测线
系统，大力发展城市公共交通，

坚决做好工地扬尘治理和渣土
运输车辆管理， 加快污水处理
厂建设和管网配套、内河治理，

加大工业污染源治理力度，力
争通过持续不断的努力，让老
百姓看到实实在在的效果。

三要积极争取项目。 当前和
今后一个时期， 各级各部门要
抢抓中央和省里加大基础设施
投入的有利机遇，深入研究，积
极对接， 努力争取更多的城市
基础设施和生态环境保护治理
项目，更好地改善生态环境。四
要加强组织领导。 要建立联席
会议制度，成立工作指挥部，各
牵头单位和各责任主体要各负
其责、 各司其职， 坚持问题导
向，拉出任务清单，明确工作时
序， 形成全市一盘棋、 部门联
动、社会参与的工作格局。五要
严格督导检查。 要加大督促检
查力度，层层传导压力，层层落
实责任，及时总结推广经验，及
时解决存在问题， 跟踪督导工
作落实。要加大宣传力度，营造
浓厚氛围，形成工作合力。

乔新江最后强调， 做好生
态环境保护工作， 事关经济社
会发展全局， 事关全市人民福
祉。 各级各部门一定要高度重
视， 坚决向污染宣战， 积极行
动，全力配合，切实保护好信阳
的蓝天碧水， 让人民群众生活
得更加幸福。

冯鸣、张明春也就加强大气
和水环境保护工作提出了要求。

共青团信阳市三届三次

全委（扩大）会议召开

刘国栋等出席会议
本报讯

(

见习记者黄宁
)4

月
20

日上午，共青团信阳市三届三次
全委（扩大）会议召开。 会议传达学
习了共青团十七届三中全会和团省
委十三届十一次全委（扩大）会议精
神，总结回顾了

2014

年全市共青团
工作，研究部署了

2015

年工作重点
和任务。 市领导刘国栋、尹保斌、谢
天学、王勇出席会议。

会议审议通过了《共青团信阳
市三届三次全委会关于团市委委
员、 候补委员卸职递补确认案（草
案）》和《共青团信阳市三届三次全
委会关于三届委员会常务委员会工
作报告的决议（草案）》，并对

2014

年度全市共青团工作先进集体和先
进个人进行了表彰。

刘国栋代表市委作重要讲话。

他指出， 去年全市各级团组织在团
市委的领导下， 立足实际， 务实求
真，积极作为，团的工作焕发了新活
力，取得了良好进展，创造了宝贵经
验。 就做好下一步的共青团工作，他
强调，共青团是青年的旗帜，要引领
青年跟党走。共青团要做好青年的思
想引导工作，必须站在理想信念的制

高点上。青年人要有理想、有思想、有
梦想，树立和坚定在中国特色社会主
义道路上实现中国梦的理想信念。

共青团是青年的组织， 要组织
青年创大业。 共青团要坚持紧紧围
绕党政工作大局， 动员广大青年在
经济社会改革发展中建功立业。 青
年人要走大道、走在前、走得稳，在
全面建成小康社会、全面深化改革、

全面依法治国的进程中勇于担当、

有所作为。

共青团是青年的朋友， 要服务
青年早成才。共青团要谋青年之需、

帮青年之困、护青年之权，把青年的
安危冷暖时刻放在心上， 努力把服
务青年的工作做深做细， 千方百计
为青年排忧解难， 真正将共青团打
造成为值得信赖的“青年之家”。

共青团要做青年榜样， 从严治
团立标杆。覆盖要广，坚持青年在哪
里，团组织就建在哪里，尤其要重点
关注青年农民群体；方式要新，创新
工作内容设计、 路径探索、 推进方
式；治团要严，突出思想立团、制度
强团、实干兴团，推动形成全面从严
治团新常态。

□

本报记者向炜

“蓝天杯”斗茶大赛决出“金茶王”

8

口炒制大锅同时生火，

8

名身
穿统一工作服的炒茶工手持扫把在铁
锅中快速飞舞， 鲜叶在扫把下盘旋舞
动，一会儿工夫，青翠的鲜叶，就变得
紧圆。他们丢下扫把，在

80

度高温的
铁锅中徒手揉捻， 与炙手的叶子无
数次亲密接触。炒茶工汗流满面，炒
茶室内茶香四溢……

4

月
18

日上午，

2015

光山县
“蓝天杯”斗茶大赛在熬洼蓝天制茶
基地举行。 这精彩的一幕正是比赛
中的场景。

斗茶，唐称“茗战”，宋呼“斗

茶”。 这始自唐宋闲人雅士的“雅
玩”，如今飞入了寻常百姓家。 陆羽
《茶经》曰：“淮南茶，光州上”。 千年
之后， 别开生面的斗茶大赛成为光
州故地光山的一大盛事。

与传说中的“武林大会”一样，

这样的盛会自然少不了制茶名手的
参与。 上午

9

时，开幕仪式一结束，

来自全县的
30

名制茶“老把式”就
聚集在比赛现场，摩拳擦掌。

光山县茶办主任涂浩告诉记
者，近年来，光山举办了多届斗茶大
赛，都由乡镇主办，今年首次由县政
府主办， 很多乡镇和茶企都踊跃报
名要求承办， 最后花落实力雄厚的

河南蓝天茶业有限公司。 比赛开始
前， 参加斗茶大赛的嘉宾和部分选
手实地参观了蓝天茶业现代化的茶
叶加工车间， 对蓝天茗茶矢志追求
“做老百姓喝得起的好茶”的精神十
分赞赏。

现场抽签后， 选手们随意领取
刚从蓝天集团万亩生态茶园采下的
还带有露水的鲜叶， 在同一炒制平
台上开始了激烈竞争。

同样的鲜叶，同样的时间，同样
的地点和炒制条件， 炒出的信阳毛
尖自有高下，这正是“斗茶”的乐趣
所在。

24

号选手徐扬锋已经参加了
5

次斗茶大赛，次次获奖，还是前年的
“斗茶状元”。从

16

岁进入茶厂当小
工， 他与茶叶打了

36

年的交道，是
远近闻名的制茶高手。尽管如此，他
依然十分忐忑：“这样的比赛高手如
林，哪个人制茶历史都在

20

年以上！”

18

号选手陈永凉安静地蹲在
一角，认真地挑选着叶子，将采茶时
不慎带入的老叶、 散叶一片一片地
分拣出来，“原料好才能炒出好茶。 ”

炒制现场，“秦琼遇上尉迟恭”，

个个都有“独门绝艺”。鲜叶杀青、揉
捻、理条、烘焙…… 一片片叶子在
经历凤凰涅般的“生命历程”后，

30

份现场炒制的信阳毛尖被送到

了评委面前。

看茶型、闻茶香、看汤色、品汤
味，

5

名专家评委现场打分，按得分
高低确定斗茶名次， 共评出了

1

名
金奖、

3

名银奖、

6

名铜奖。

巧合的是， 记者开赛前采访的
24

号选手徐扬锋获得了斗茶大赛
的金奖， 成为

2015

年光山“金茶
王”。 手捧

5000

元奖金和“金奖”奖
牌，走下领奖台的“金茶王”满面生
辉：“以后将加倍努力， 把信阳毛尖
制茶技术进一步发扬光大！ ”记者问
他的衬衣、裤子咋都像是新的，他有
点不好意思：“炒茶工也要注重形象
不是？ ”一句话，引来欢笑满堂。
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4

月
20

日上午，

2015

年第七届“体彩杯”全国自行车公开赛山地
车赛（每圈

25

公里）在平桥区郝堂村举行。 图为选手在比赛中。

本报见习记者王哲摄

一 芽 清 香 醉 人 间

———写在信阳第23届国际茶文化节到来之际（上篇）

自古以来， 诗人眼中的茶就是
一首不朽的诗， 毕竟苦涩中的芳香
只有心灵才能品味。 而在国际公认
的六大保健饮料中，绿茶位列第一。

好的绿茶大都产于高纬度茶
区。单就地理坐标来讲，广受人们关
注的北纬

30

度地带被史学家、地理
学家奉为“神奇的纬度”：在这一纬
度线上， 不仅汇聚了众多的世界一
流葡萄酒酿造区和世界著名酒庄，

而且中国优质绿茶产区也大都分布
于此。

可喜的是信阳这座宜居城市地
处北纬

31°46′

至
31°52′

，正好处于
中国的绿茶优势产业带。 这里的茶
是“黄金纬度”上的茶中经典

:

因条
索紧直锋尖，茸毛显露，又产于河南
信阳，故取名“信阳毛尖”。这里的茶
区海拔多在

500-800

米，高山峻岭，

群峦叠翠，溪流纵横，云雾弥漫，昼
夜温差大。 所以，提到绿茶，就绕不
开信阳。

1915

年
2

月，在“巴拿马———

太平洋国际博览会”上，由信阳车云
山采制的信阳毛尖以其外形美观，

香气清高，滋味浓醇，独树一帜，获

得普遍赞赏。据《信阳工商历史特产
资料》记载：“

1915

年信阳毛尖经该
会评判结果， 颁给世界茶叶金质奖
状与奖章。 ”

素享盛誉、声名远播、历史上即
为贡茶的信阳茶， 在这一年正式跻
身世界名品之列，此后的百年间，各
项荣誉不断加身：

1959

年，信阳毛尖参加全国名
茶的比武大赛后获得“全国十大名
茶”的殊荣。至此，信阳毛尖在国际、

国内名声大振。优越的自然条件，上
乘的茶叶品质和响亮的金字招牌，

使信阳毛尖在中国茶文化史上稳稳
地占据了一席之地。

1982

年、

1986

年和
1990

年，信
阳毛尖连续三次被原商业部评为全
国名茶，

1985

年荣获国家质量奖银
质奖，

1990

年又荣获国家质量奖金
质奖，

1999

年在昆明世界园艺博
览会上荣获金奖。

信阳毛尖优异的品质得到了全
国知名茶叶专家的好评。 原国家内
贸部茶叶处处长、高级工程师、国家
茶叶专家评委组长于杰称赞：“信阳
毛尖茶为茶叶珍品，在全国

100

多
种绿茶中， 获国优金奖的唯有西湖
龙井茶和信阳毛尖茶两种”，并认为

“茶香味浓难比毛尖”。

信阳毛尖品质优异， 炒制工艺
独特。全国茶学专业大、中专统编教
材《制茶学》等及众多的茶学专著如
《中国农业百科全书·茶业卷》、《中
国茶经》、《中国茶学辞典》、《中国名
优茶选集》、《茶业大全》、《中国名茶
志》、《中国茶叶大辞典》等均收录入
册。

从
1992

年以来， 信阳凭借全国
十大名茶之一的信阳毛尖的品牌优
势，以茶为媒，广交朋友，在每年

5

月
前后举办大型茶文化节活动，是信阳
本地最大的文化经济活动之一。

弹指一挥间。 信阳茶文化节已
举办了

22

届！

23

年来，信阳发生了天翻地覆
的变化， 收获了包括“国家卫生城
市”、“中国十佳宜居城市”、“中国休
闲城市

30

强”等荣誉称号。 在这个
变化的过程中，小小的毛尖茶，起到
了不可小觑的大力量。

23

年来， 从最初的茶叶推介，

到现在的茶节经济，

22

届茶节，是
伴随着信阳人观念的变革、 创新意
识的增强和自身形象的树立而不断
走向成熟的。

从嫩绿的一片芽儿的扑鼻芳香

中，世界开始认识信阳。

22

届茶节的举办，也让信阳人
办节从思路、 理念和办节方式都发
生了很大的变化， 以追求各种效益
的最大化为宗旨。

“要更加突出主题， 以茶为主
题，茶为主角，茶为主线，真正把茶
文化节办成茶界盛会， 提升茶文化
节的影响力和活力。 要更加体现专
业，茶博会要办出影响，绿茶评比要
评出权威，茶商大会要开出成果，信
阳毛尖获奖百年座谈会要叫响品
牌， 努力提升茶文化节的品位和档
次。 要更加坚持节俭， 大兴节俭之
风，大行务实之举，将‘节俭’作为一
条主线贯穿节会始终， 要坚持简约
高效的原则， 继续在形式上、 程序
上、经费上做减法，在服务上、作风
上、成效上做加法，为本届茶文化节
的圆满成功增加正能量。 要更加注
重实效，强化服务性、目的性和实效
性，不断提高办节水平，提升信阳在
中国和世界茶界的地位和影响。 同

时，要更加重视为民办节，提高群众
参与率，让办节过程成为改善民生、

保障民生的过程， 真正让群众受
益。 ”市长乔新江在日前召开的信阳
第

23

届国际茶文化节暨
2015

中国
（信阳） 国际茶业博览会动员会上，

接连用了五个更加， 为本届茶文化
节定调， 也给了本届茶文化节更多
的期许。

岂止是我们信阳从办茶节中受
益，
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届的茶文化节， 促成了大批
外商认知信阳、了解信阳，进而投资
信阳、落户信阳。促成了寻根谒祖的
根亲文化热、 促成了旅游休闲度假
热……

金针几叶含神韵， 碧露一盏飘
祥云，千年国珍流芳远，天生丽质盖
群英。

小小的一芽清香， 蕴藏着我们
信阳这方灵山秀水的浓郁和芬芳，

每天泡上一杯信阳茶， 当醇香升腾
的那一刻，那份无以言说的魅力，又
有谁能够抵挡得了呢？

□

本报记者时秀敏

张国晖在调研02号议案有关情况时强调
科学规划 务实重做

加快城区绿地公园建设

本报讯（记者黄铎）

4

月
20

日，市人大常委会主任张
国晖、副主任高潮，市人大常委
会秘书长胡海华带领部分市人
大代表和市人大常委会有关委
室负责同志组成调研组调研市
四届人大五次会议

02

号议案
有关工作情况。 副市长张富治
及市直有关单位负责同志陪同
调研。

市四届人大五次会议
02

号议案是市四届人大五次会议
主席团决定将李铁朋等
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位
代表“关于加快城区绿地公园
建设， 助推宜居城市健康发展
的议案”（总第

031

号、 总第
041

号、总第
042

号）合并为一
件议案，交付市政府落实办理。

市人大常委会将对市政府关于
02

号议案办理工作进行调查、

审议和监督。

调研组一行先后来到百花
园、南湖公园、羊山公园等地查
看， 听取有关负责同志的工作
汇报， 详细了解绿地公园建设
维护资金投入和管理机制等情
况。

在随后召开的座谈会上，

市城管执法局、市规划局、羊山
新区等单位负责同志先后汇报

了绿地公园规划、建设、管理等
工作情况和存在的困难和问
题，并提出了意见和建议。

张国晖在会上指出， 加快
城区绿地公园建设， 助推宜居
城市健康发展是落实党中央、

国务院加强生态文明建设的具
体举措、 是落实省委提出的建
设“四个河南”的具体行动、是
持续推进“六城联创”的有效抓
手、 是落实市四届人大五次会
议精神的一项具体措施。 近年
来，市委、市政府高度重视这项
工作，取得了很好的效果，打下
了很好的基础， 希望今后在这
个起点上继续做好工作， 满足
老百姓新的期待和要求。

张国晖强调， 一要科学规
划，突出特色。 根据新一轮城市
规划的修编，专项规划要做到有
深度。规划要按照“以人为本”来
规划和管理城市，这些规划要规
范，要与城市建设相结合，与相
关的专业规划相互衔接、 相互
匹配， 形成科学合理的规划体
系。 城市规划一定要有明确的
意见，在后续的规划中，才能得
到有效地落实。二要务实重做，

扎实推进。 办理好
02

号议案要
研究出台相关意见，（下转

02

版）

养成“随手”好习惯

笔者近日返乡途中， 看到在一
些高速公路上， 屡屡出现这样的场
景：抽完烟，烟头随手往车外一扔；吃
完零食， 任瓜壳果皮随风飘扬……

小小的“随手抛”，让不少路段成了
垃圾场。

这种行为， 是平时不良习惯的

反映。生活中，随地吐痰，乱扔纸屑，

很多人往往因其“恶小”、因其“随
意”，而不当回事。其结果，就可能导
致“大恶”———节日里城市广场四散
的垃圾、风景区里乱刻乱写的“到此
一游”，不都是因为这样的“小恶”酿
成的吗？而高速公路上的“随手抛”，

不仅影响道路的整洁， 更有可能抛
下危险、威胁他人的安全。

“习惯若不是最好的仆人，它
便是最坏的主人。 ”事实上，良好的
习惯、文明的善举，往往就在“随
手”之间：出门备个垃圾袋，拒绝车
窗抛物，不随地吐痰，将尖锐物用
纸巾包好再丢入垃圾桶……只要
每个人都注意改掉“随手”坏毛病，

培养“随手”好习惯，就能让公共空
间更加美好。

□

陈凌


